

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Herausgeber: Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band: 67 (1979)

Heft: [4]

Artikel: Me Emma Kammacher

Autor: Weid, Bernadette von der / Kammacher, Emma

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-275554>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 31.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les horlogères à l'heure de la confidence

Si les femmes sont réputées bavardes, il n'en demeure pas moins difficile de recueillir des témoignages de leur vécu. Cela n'a pas rebuté le syndicat de la FTMH horlogère de Genève, qui vient de publier un petit livre aussi déprimant qu'explosif sur « Le travail des femmes dans l'horlogerie genevoise » aux éditions Grounauer.

Régleuses, monteuses, décolleteuses, les travailleuses ont la parole. Seules, mariées, avec ou sans enfants, jeunes ou près de la retraite, leurs témoignages se ressemblent tous. A voir les « petits » problèmes dans lesquels elles se débattent — peut-être ce livre contribuera-t-il à ce qu'elles ne se débattent plus mais se battent carrément — on comprend que l'arbre ait caché la forêt et que le nombre de femmes syndiquées reste encore assez bas. Un exemple significatif qui revient chez presque toutes : les toilettes. Etre obligée de se battre pour une toilette de plus (un atelier de quatre-vingts femmes et vingt hommes a une toilette pour dames et deux pour messieurs) ne vous incite guère à avoir une vision globale de la lutte des classes. Comme le racontait l'une d'entre elles, les patrons eux-mêmes y perdraient leur latin à voir s'organiser les femmes : « Quand il y a eu la pétition pour 1900 francs par mois, le patron n'était pas content du tout. Il a dit : « Tu vois mes ouvrières aller au syndicat ? » Comme si le syndicat c'était Champ Dollon (la prison). Après il a dit : « Bon d'accord, elles peuvent aller à cette assemblée, mais elles doivent faire bien attention de ne pas se mêler de cette histoire ! ».

La deuxième partie du livre est constituée de tableaux qui montrent pourtant que la route est encore longue. En moyenne, l'ouvrier non qualifié gagne 2234 francs par mois, l'ouvrière 1716. Avec le certificat fédéral de capacité : 2719 francs pour les hommes, 2238 pour les femmes.

Laissons A. Willener, auteur de la très intéressante postface, conclure en paraphrasant le slogan « A travail égal salaire égal » :

- à travail identique, pas de femmes
- à travail supérieur, priorité aux hommes
- à travail égal, salaire féminin inférieur.

M. G.

Sacomat®

Le support pour sac à ordures

pour une hygiène moderne. Montage aisément dans tout bloc-cuisine. Convient pour tous les sacs en plastique vendus dans le commerce. Ouverture et fermeture automatiques du couvercle. Vente dans les grands magasins et magasins spécialisés. Un produit de qualité signé ▲84.8.17

Schneider
W. Schneider & Co., 8115 Langnau ZH

Le chômage des femmes augmente

Dans le dernier numéro de « Correspondance syndicale suisse », l'Union syndicale suisse constate une augmentation du chômage chez les femmes. La proportion de femmes sur l'ensemble des chômeurs complets est passée de 23,2 % en 1975 à 28 % en 1976, puis à 30,5 % en 1977 et enfin à 36,9 % en 1978. A titre de comparaison, la proportion de femmes occupées dans l'industrie était de 27,5 % en 1977.

Cet accroissement des pourcentages peut s'expliquer par l'entrée en vigueur, le 1^{er} avril 1977, de l'assurance-chômage obligatoire.

Depuis le début du fléchissement économique, la statistique du chômage s'est établie comme il suit :

Chômeurs complets dans la moyenne de l'année

| ANNÉE | HOMMES | FEMMES | TOTAL |
|-------|--------|--------|--------|
| 1974 | 185 | 36 | 221 |
| 1975 | 7.804 | 2.366 | 10.170 |
| 1976 | 14.904 | 5.799 | 20.703 |
| 1977 | 8.356 | 3.644 | 12.020 |
| 1978 | 6.619 | 3.864 | 10.483 |

Il serait faux de penser, ajoute l'USS, que les femmes mariées exerçant une activité professionnelle, peuvent être considérées comme une « main-d'œuvre conjoncturelle », car un grand nombre de ces femmes ont besoin de leur salaire.

(ATS)

Me Emma Kammacher

va quitter le comité de Femmes Suisses et nous aimerais à cette occasion souligner l'activité inlassable de l'une des premières « avocates indépendantes » genevoises, c'est-à-dire s'établissant sans appui politique ni familial.

Amie d'Emilie Gourd, fondatrice entre autres de ce magazine, présidente de l'Association genevoise pour le Suffrage féminin, Me Kammacher reste un membre actif du comité de l'Association pour les Droits de la Femme.

Il nous est impossible de retracer en quelques lignes les innombrables activités de Me Kammacher, sa carrière au Grand Conseil genevois et son inlassable dévouement à la cause des femmes.

Disons simplement qu'elle est actuellement conseillère communale du Grand-Saconnex où son avis est précieux, et que nous sommes heureuses d'annoncer qu'elle a été élue à l'unanimité :

Membre d'Honneur du Comité de Femmes Suisses.

Et nous la remercions encore pour tous les conseils avisés que Me Kammacher nous a donnés, nous donne et nous donnera longtemps encore.

BvdW

Atelier d'expression corporelle

1, chemin des Clochettes (Champel et centre ville)

Relaxation - Imagination active à travers le mouvement libre - Recherche intuitive et personnelle de la danse

Pour enfants et adultes de tous âges, individuellement ou en petits groupes

Renseignements et inscriptions
Tél. 022/36 73 79 (entre 13 h. 30 et 14 h. 30 + soir)